

# HERALDO DE CASTELLÓN

## DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XVIII Núm. 14.573 OFICINAS Escultor Viciano, 14 SUSCRIPCIÓN 750 pesetas al mes Viernes 19 Febrero 1937 IMPRESORA Tempredo, Leira E. Teléfono Urbano 128 Apartado de Correos, 12 CASTELLÓN DE LA PLATA

# LA RETAGUARDIA NO PUEDE TENER MAS PREOCUPACION QUE LA DE GANAR LA GUERRA

## Una sola voz: ganar la guerra; una sola acción: crear los medios para ganar la guerra; una sola voluntad: ¡vencer!

### UNA SOLA REALIDAD: ¡LA GUERRA!

Después de las grandiosas manifestaciones de adhesión al Gobierno registradas en Barcelona, Valencia y Madrid—manifestaciones a las que hay que añadir la no menos brillante que acaba de efectuarse en Santander—se han producido algunos hechos que estimamos conveniente registrar y subrayar.

Creemos nosotros estar en lo cierto al interpretar esas manifestaciones como la concreción del sentir unánime de todos los españoles antifascistas. Ellos han señalado la coincidencia de todos los matices del pueblo antifascista en una finalidad acuciante: ganar la guerra. Y aun se ha llegado más allá en la exteriorización de tal deseo. Queremos ganar la guerra y para ello sabemos que debemos colocarnos incondicionalmente al lado del Gobierno, dispuestos a realizar cuanto éste crea preciso para que tal finalidad pueda ser lograda plenamente y en el plazo más breve.

No obstante, la unanimidad no ha sido tan plena como se ha aseado y como es indispensable que sea para que no se malgaste ninguna iniciativa ni se malogre ninguna actividad. Reconocámoslo. Dejémoslo ya de incurrir en la puerilidad de cerrar los ojos ante la realidad. Lo que va de guerra nos ha enseñado ya bien claramente los graves peligros de tal conducta. Los males no podrán ser corregidos con eficacia proultima si persistimos en el empeño de querer ignorarlos.

En este caso concreto, todo nos impone un enfrentamiento claro con la realidad. En algunos sectores antifascistas esos actos de entusiástica adhesión al Gobierno legítimo de la República han tenido algunas timidas repercusiones no del todo gratas. Esa misma timidez con que se han puesto de manifiesto las discrepancias es el síntoma más acusado del robustecimiento que se ha dado al Gobierno lo se quiere decir claramente lo que se siente. Ello denuncia la existencia de un temor. Y ese temor no puede ser otro que el de enfrentarse con las sanas masas antifascistas, que constituyen una mayoría aplastante.

En estos días se ha dicho que esas manifestaciones suponían una concepción peligrosa. Que no podrá existir verdadera unión donde se carezca de plena libertad para expresarse. Que no puede obedecerse a quien carece de autoridad para mandar. Todo dicho muy vagamente, diluido en raudales de presas de argumentación inconsistente.

A quienes así se manifiestan cabe preguntar: ¿dónde están las objeciones? Sería bueno tener que admitir que la casi totalidad de un pueblo tuviese que dejar de manifestarse por el temor, e incluso por la certeza, de la existencia de una minoría que no coincidiere con la forma de haberlo y la finalidad perseguida. Ante esos sofismas insidiosos, cuya finalidad no es otra que la de sorprender la credulidad de una parte sana de la opinión, en estas circunstancias no cabe otra reacción que la de ver radicalmente suprimidos esos actos disolventes.

Los sindicatos, los comités, todos los organismos rectores de las distintas agrupaciones antifascistas deben reaccionar ante estas maniobras, llevando a los antifascistas agrupados en esas organizaciones el convencimiento pleno de que en estas circunstancias es criminal toda preocupación que se aparte del deseo común: ganar la guerra. Hay que ganar la guerra, como sea y en el menor plazo. La guerra ha abierto una sangría demasado grande en la economía nacional y en la sangre de nuestras juventudes para que pueda ser prolongada inconscientemente. No es sólo el peligro de perderla lo que debe preocuparnos. Hay que darse perfecta cuenta de que una victoria demasado tardía haría estériles todos nuestros esfuerzos y sacrificios. Bien pudiera ocurrir que la nación quedase tan desangrada que resultase materialmente imposible toda reacción.

A través de estas preocupaciones esenciales hemos de enjuiciar la conducta de quienes aun quieren establecer distingos pueriles en los deberes de estos momentos. Nada nos dará una medida más exacta del criminal intento de quienes aún se empeñan en debilitar nuestra unión con pretextos expuestos a media voz por su falta absoluta de justificación.

Hay que ganar la guerra. Todas las demás cuestiones tienen que apartarse ante esta gravísima realidad.

### COLABORACIONES -

## EL ULTIMO AVISO

### ¡HA CAIDO MALAGA!

Madrid. Se rechazaron algunas embestidas de tanto y empezamos a recibir la alegre cantinela de que Málaga sería nuestro segundo Madrid. Mas, ante los decididos ataques de los impudicos extranjeros, los malagueños no supieron emular ni un momento el grandioso ejemplo madrileño. De ahí que esta absurda e inexplicable tomé fulminante de la ciudad produjera la mayor estupefacción en el país.

¿Acaso faltó tiempo para fortificar, adquirir pertrechos y organizarse? Lo cierto e inexcusable es que cuando un fatídico día las hordas salvajes, primitivas y modernas, quisieron hacer una de tantas incursiones, se encontraron con la grata y sospechosa sorpresa de que se servían en bandeja de plata una gran ciudad de la España viva, de la España ma-

para desvanecer la gravedad y conseguir fortaleza. Hay que estar decididos a cualquier sacrificio, aunque parezca mayor que la muerte. Hay que estar poseídos por la serena obsesión de la lucha. Sobre todo, no hay que dar un paso atrás. La abnegación en todo, ka de ser la más firme virtud. No temamos el dulce sueño de la muerte frente al enemigo; no temamos el hondo placer de las heridas alcanzadas en el fragor del combate. Hace falta reverdecer en los laureles de los aciagos y magníficos días; tomar a las bellas jornadas aquellas, tan pródigas en fértil sangre generosa. Precisa reaccionar y responder con igual gallardía y entereza que el 19 de julio. Estamos en parecidas circunstancias de gravedad, y si entonces supimos oponer la voluntad, toda pecho de vencer, hoy es preciso constatar con la férrea moral del moderno y regular Ejército Popular y el silente labor colmenero de la retaguardia.

Ni optimismo, ni pesimismo; tan sólo consideramos seriamente la realidad, decir verdaderamente la verdad, sustituir la literatura por la acción y sentir y exigir la responsabilidad.

Ya es hora de estar convencidos de que la primera necesidad es conseguir una victoria militar para lo cual hay un órgano técnico, específico que es el Ejército con la férrea disciplina y unidad que no sólo vemos en el enemigo, sino que también en nuestras gloriosas brigadas internacionales, compuestas sólo de auténticos antifascistas sin más distintivo de raza, nacionalidad o ideología.

Hace falta también muchas verdades para despertar y templar espíritus, disipar trivialidades y poner por igual de arriba a abajo, desde retaguardia a vanguardia, a tono con las circunstancias, de manera que todos se integren en armónica unidad.

Ya no se trata de ser más o menos revolucionario; basta con ser españoles y hombres amantes de la libertad y del progreso. En vez de zaherir y despreciar fuerzas positivas hemos de atraer a nuestra causa de dignidad humana los sanos valores más alejados; pero jamás disputar las organizaciones sindicales, por repartirse los fasciosos, que a veces suelen colocarse en puestos responsables. Cecen las diferencias, recelos, envidias y rencores para que la unión proletaria, tan cacareada por ambas partes, no sea la misma panem de la Sociedad de Naciones por la paz.

Urge construir con seriedad, capacidad y libertad. Hay que incrementar y completar la producción y restringir el consumo. Hay que dejar los muchos trabajos inservibles que nada tienen que ver con la guerra. Y no olvidar que cuando cada día se hurtan más brazos y cerebros a la producción hay miles de millones que no hacen nada.

En fin, ya sabemos que nuestros enemigos no ganarán, tanto los militares traidores como los señores Hitler y Mussolini; pero esto no quiere decir que seamos nosotros los vencedores. Lo trágico sería que no triunfara España ni el proletariado. Sépase bien que hemos de esforzarnos y apretarnos mucho para triunfar sin estar pendientes de cualquier ayuda extranjera, que fatalmente habría de ser marítima como en otras horas de la Historia.

Así, pues, ahora que estamos al rojo, prestemos todo nuestro concurso al Gobierno Popular que se concentra en estos momentos en Defensa-Marina, Aire y Tierra-Nacional y Proletaria, a fin de que sea un hecho la movilización y milicia obligatoria para satisfacción de los camaradas de todos los frentes, para fecundar la muerte de tantos otros y para que el triunfo no se haga esperar.

Todas las voluntades antifascistas de la Iberia rebelde, en un formidable arco tenso abierto por la profusión de Málaga, dispararemos nuestro esfuerzo común y único para aplastar de una vez el levitatis fascista.

J. Alonso y Santandreu.  
Valencia, 16-2-37.

### GOBIERNO CIVIL

## INSTRUCCIONES A LA POBLACION CIVIL PARA CASOS DE ALARMA

1. Los casos de alarma se anunciarán a la población por medio de potentes sirenas que se dejarán oír por espacio de cinco minutos.
2. Terminada la causa que pueda motivar a señal de alarma volverán a sonar las sirenas durante breves instantes como señal de haberse restablecido la normalidad.
3. Una vez apagadas las luces y funcionen las sirenas de alarma, todos los vecinos de la Capital han de imponerse una disciplina extremada y máxima serenidad, quedando prohibido que de ninguna casa trascienda luz a la calle, para lo cual deberán permanecer los balcones, ventanas y huecos exteriores completamente cerrados.
4. Tan pronto sea dada la señal de alarma, todo el personal civil abandonará las calles y acudirá a sus domicilios ocupando la planta baja y sótanos en caso de haberlos, pudiendo marchar ordenadamente a los refugios habilitados en esta Capital, a cuyo efecto de acceso a los sótanos deberán permanecer abiertas al público, siendo responsables directos en caso contrario las porterías o dueños de las fincas en que se encuentren dichos refugios.
5. Las fuerzas armadas se trasladarán rápidamente a los lugares marcados por sus respectivos jefes, dispuestas a prestar aquellos servicios que las necesidades del momento exijan.
6. Durante el tiempo que perdure la alarma o peligro, las fuerzas que patrullen por las calles vigilarán con el mayor cuidado el más exacto cumplimiento de estas instrucciones, procediendo a la detención y entregando a las autoridades a los infractores de las mismas.
7. El personal de transportes con sus vehículos, quedarán reunidos en sus respectivos parques o garages, quedando a disposición del Gobierno civil para su utilización en aquellos casos que fuesen requeridos.
8. El personal responsable del aprovisionamiento de gasolina permanecerá en sus puestos para atender las necesidades de guerra determinadas por las autoridades competentes.
9. Los servicios de vigilancia durante la noche, podrán servir de linternas empleándolas de manera que su luz se proyecte sobre el suelo y se interrumpa constantemente.
10. A la señal de alarma el personal sanitario de esta plaza se presentará en sus hospitales y casas de socorro respectivos dispuestos a prestar sus servicios. El personal de la Cruz Roja se congregará en los lugares que fuese designados.

Castellón 16 de febrero de 1937.  
EL GOBERNADOR CIVIL.

### DEL MOMENTO

## Decadencia de las democracias

Parte de la prensa inglesa se felicitaba de la sinceridad de Alemania e Italia en aceptar sin reservas el plan presentado por el Comité de no intervención, para impedir la venida de voluntarios a España. Preclámente en esta "sinceridad" tan espontánea nosotros creemos ver la utilización de resortes hábilmente manejados por el fascismo aliado, resortes que la contemporalización técnica y teórica de los distinguidos personajes de Londres ha hecho aún más visibles. Este cambio de actitud de los países intervencionistas no responde a un deseo de abandonar la aventura de hitromisión. Se acogen a esa nueva modalidad surgida en Londres "sinceramente y sin reservas", porque están ya ultimando la etapa final del envío de voluntarios, en número suficiente para que sus cálculos tengan plena confirmación en la victoria que creen obtener. Los vencimientos a largo plazo son la especialidad de todos los Comités que se constituyen para impedir la expresión feroz del imperialismo fascista. Está reciente el recuerdo de Abisinia para que andemos en busca de episodios antiguos. Las tropas italianas se apoderaron de la capital etíope en el preciso momento en que Ginebra declaraba la inviolabilidad de los territorios sometidos a la jurisdicción de la S. de N.

Roma conquistó Abisinia de hecho primero y de derecho después. Los hechos consumados tienen la ventaja de anticiparse a la fina intuición de la diplomacia, siempre fiel a los principios de la zancadilla. El marco europeo se estiliza en un fondo de imágenes movilizadas que adquieren un relieve particular cuando se sabe proyectar la luz bajo los ángulos más próximos a los intereses económicos que cada país pretende defender. La expresión de Italia y Alemania secundadas por el servilismo feudal del fascismo portugués, es una necesidad biológica de la misma doctrina fascista. Su contrapartida es el comunismo. El peligro bolchevique sirve de anatema y de pantalla. Hitler defiende la civilización occidental combatiendo a los rojos. He aquí la explicación de su "voluntariado", expertos cruzados en la matanza de mujeres y niños. Hitler no intenta apoderarse de España. Tan sólo quiere limpiar de rojos, y luego entregar la península al Comité de no intervención para que haga de ella el uso que más le convenga. Inglaterra, país liberal-conservador, que ve sus instituciones en peligro, que advierte la decadencia del sistema económico y político del capitalismo, se apoya a cualquier tabla de esas que flotan por la superficie de nuestro planeta. Lord Halifax sabe más que nadie lo que representa el equilibrio europeo a base de dejar las manos libres al Reich. Los banqueros y financieros ingleses deben apoyarle en sus reflexiones cotidianas.

El plan de control fijado para el 6 de Marzo, o sea al cabo de siete meses y pico de lucha en España, permitirá que los buques fascistas hagan unos cuantos viajes más, cargados de armas y municiones para los "vo-

### DEL MOMENTO

## Una delegación de la juventud francesa en España

Hace unos días que está entre nosotros la delegación que las juventudes del Frente Popular de la región de París han enviado a España. La componen jóvenes de las Juventudes Socialistas, Comunistas, Leicas y Republicanas y J. E. U. N. E. S. A su llegada a Valencia, como huéspedes del "Frente de la Juventud de España", han tomado contacto con todas las organizaciones juveniles y también con las centrales sindicales.

En estos momentos se encuentran en Madrid en viaje organizado por el "Frente de la Juventud". Allí visitarán los más importantes frentes de combate y las realizaciones más interesantes de la capital, como son en primer término, las escuelas "Alerta", para la educación pre-militar, física y cultural de la juventud. A su regreso a Valencia, se celebrará una reunión dedicada a los representantes de la prensa.

Los camaradas franceses se encuentran fuertemente impresionados por todo cuanto han visto y oído. Ellos, que traen una bandera como regalo simbólico a la juventud madrileña, saben y dicen que la juventud francesa está dispuesta a que su acción por la España republicana pase de ser un símbolo, para convertirse en una realidad viva, material y eficaz.

LEA V.

## Heraldo de Castellón



# Las fuerzas republicanas prosiguen su avance en Avila

Información de los frentes

## Partes oficiales

Noticias del Ministerio de la Guerra

### Son ocupadas nuevas posiciones en Morata de Tajuña

EL PARTE OFICIAL, FACILITADO A LAS 21'30 DE AYER, DICE:

**FRENTE DEL CENTRO:**  
Sector de Guadalajara. — Escasa actividad combati- va. Las fuerzas de la República que guarnecen estos sectores consolidan posiciones construyendo obras de fortificación y atrincheramiento. En nuestras filas se ha presentado un evadido que ha conseguido escapar de las líneas enemigas en el frente de Talavera. La aviación enemiga, en la noche de ayer, ha bombardeado co- rramente nuestra capital repetidas veces. El contraataque en el sector de La Marañosa ha sido rechazado con valor y alta moral, fortificándose las posiciones conquistadas en el día de ayer. En la zona de Morata de Tajuña se ha combatido por iniciativa nuestra en el día de hoy, ocupándose nuevas posiciones. Nuestra aviación ha desplegado gran actividad, rechazando los aparatos enemigos y derribando siete cazas. Sin novedad en los demás sectores.

Noticias del Ministerio de Marina y Aire

### Hay que sumar siete aparatos más a los ya derribados a los facciosos

EL PARTE DE MARINA Y AIRE, FACILITADO A LAS 21, DICE:

Durante la noche última, y con gran porfía, fué nuevamente bombardeado Madrid por la aviación facciosa, siendo objeto pre- ferente de los ataques zonas urbanas de la capital muy alejadas de los sectores de combate. Se han registrado daños en diversas edificaciones y algunas víctimas entre la población civil. Por la mañana, a las once y cuarto y ante una nueva tentativa de bombardeo contra la capital, despegaron algunas escuadrillas nuestras de caza, las cuales lograron encontrar a seis Junkers de bombardeo y treinta y cinco cazas enemigos, con los que enta- blaron combate. Fueron derribados seis aparatos de caza de la armada facciosa. Dos de nuestros aparatos tomaron tierra con ave- rías, en las proximidades de Clinchón, resultando herido un pi- loto y el otro ileso. De un tercer aparato nuestro no hay noticias. Los restantes regresaron a su base sin novedad. A las cuatro y media de la tarde se entabló un nuevo combate contra cuatro Junkers y treinta y ocho cazas, siendo derribado un Heinkel enemigo. En esta segunda acción no tuvimos baja al- guna.

## FRENTE DE ARAGON

### Parte de la mañana de hoy

Barcelona (2 t.). — El parte oficial comunicado esta mañana por el Consejero de Defensa al Presidente de la Generalidad de Cataluña, dice: Se continúa combatiendo en todo el frente, siendo rechazados todos los ataques del enemigo y estando dispuestas nuestras tropas para atacar.

### Avance en Avila

Madrid (5'30 t.). — En el sector del Jarama ha habido hoy tranquilidad. En el subsector de Las Rozas nuestras fuerzas continuaron sus avances y están a la entrada del pueblo. Así mismo prosiguiendo las fuerzas de la República la ofensiva acordada por el Gobierno, con- tinúan su avance en la provincia de Avila, donde han sido tomadas las primeras casas de un pueblo importante de la provincia.

### Diez mil militantes para el ejército popular

Barcelona (5'30 t.). — El Comité Central del Partido Socialista Unificado de Cataluña ha acordado incorporar a las líneas del Ejército regular popular, diez mil militantes, entre ellos a tres miembros del Comité Central.

### Requisa de coches

Barcelona (5'30 t.). — La patrulla motorizada de la Consejería de Transportes ha requisado todos los autos que ha encontrado en las puertas de los cafés. Además serán publicados en la prensa los nombres de los que utilicen coches indebidamente.

## EL PROBLEMA ESPAÑOL EN EL EXTRANJERO

### Reunión del Subcomité de no intervención

Londres (2 t.). — Esta tarde a las siete se volverá a reunir el Subcomité de no intervención. Se cree que en esa reunión quedará resuelta definitivamente la posición de Portugal en relación con el control. Se cree que será aceptada la fórmula de que la frontera portuguesa sea controlada por agentes ingleses.

### Suecia vota la ley sobre los voluntarios

Estocolmo (2 t.). — Ha sido promulgada la disposición prohibiendo la salida y tránsito de voluntarios con dirección a España. Dicha disposición no ofrece ninguna particularidad.

### Podrán recaudar fondos para España

París (2 t.). — Ha sido aclarada el alcance del artículo segundo del decreto sobre los voluntarios españoles. Podrán recaudarse fondos pa-

### Penas de muerte para unos desertores

Barcelona (5'30 t.). — Dicen de Gerona que en el Consejo de Guerra contra los encartados de la guardia nacional republicana, que intentaron desertar a Francia, el fiscal ha solicitado para todos ellos la pena de muerte.

### La quinta columna valenciana tenía ramificaciones

Valencia (5'30 t.). — En nuestro número de anoche publicamos una nota de Gobernación dando cuenta de que había sido descubierta en nuestra ciudad una organización de la quinta columna y que estaban detenidos la mayoría de los dirigentes de la misma. Hoy, preguntado al camarada Galarza que había sobre este asunto, nos contestó que siguen con toda actividad las actuaciones y que muy pronto podrán darse a la publicidad todos los detalles relacionados con este suceso. Desde luego, la organización a que nos referimos tenía ramificaciones en otras provincias.

# Nuestras tropas se encuentran ya en las inmediaciones de Las Rozas. — En los últimos ataques el enemigo tuvo tres mil bajas

## Ha dimitido el Subsecretario de Guerra. — En Cataluña reina gran entusiasmo para organizar el Ejército popular. — Ha muerto el comisario de Industria soviético

### Reunión de la Junta de Defensa

Madrid (5'30 t.). — Desde las once de la mañana hasta las dos y media de la tarde estuvo reunida, bajo la presidencia del general Miaja, la Junta Delegada de Defensa de Madrid. El delegado de Propaganda y Prensa, camarada Carreño, dió la siguiente referencia: "Ha informado la Comisión de la Junta que fué a Valencia, siendo portadora del documento firmado por todos los representantes de las organizaciones que integran la Junta y se ha informado de que el Gobierno haya atendido la mayor parte de las peticiones, especialmente la que se refiere al mando militar y a transportes. Se examinó la situación militar, informando ampliamente el general Presidente. Después el delegado de Prensa y Propaganda habló sobre el acuerdo a que se ha llegado en el problema de los espectáculos, en virtud del cual quedará definitivamente resuelto este asunto. Se ocupó después de varias cuestiones relacionadas con la censura. Sobre este mismo tema también habló el delegado de orden público y se estimó que por la importancia de estas cuestiones procede examinar el problema de- tentadamente y oír el parecer de todos los delegados. Por lo avanzado de la hora se suspendió la reunión, para continuarla esta noche a las ocho."

### DEL EXTRANJERO

#### El fascismo comercia con los armamentos

Roma (1 t.). — El Gobierno fascista ha ultimado ya un acuerdo con el de Turquía, por el cual tres buques de guerra serán construidos en los astilleros italianos con destino a la marina de los turcos. Turquía pagará el importe de estos tres navios de guerra con mercancías de su país.

#### El Duce se decide a viajar

Roma (1 t.). — Se ha hecho público que el próximo día 9 de marzo Mussolini emprenderá su viaje a Trípoli.

#### Adhesión al Gobierno vasco

Bilbao (2 t.). — Se ha hecho pública una nota en la que se da cuenta de que todas las fuerzas antifascistas han patentizado su adhesión al Gobierno vasco, el único legal representante del país vasco.

### Impresión de la jornada

Madrid (5'30 t.). — Durante la noche pasada y en las primeras horas de la mañana de hoy, en los frentes del Centro, incluido el de Jarama, la tranquilidad ha sido completa. Desde las primeras horas de la mañana de hoy nuestras fuerzas se han dedicado a rectificar más favorablemente las posiciones conquistadas en el Sector del Jarama y a consolidarlas, haciéndolas poco menos que inexpugnables y que en este sector así como en el de la Marañosa el enemigo está notablemente quebrantado.

Más de 3.000 bajas suman las tenidas por los facciosos durante los días que hemos llevado la ofensiva. Ha habido que recoger gran cantidad de cadáveres y materia de guerra, que los rebeldes han abandonado en el campo en su precipitada fuga. En los sectores del Jarama y Marañosa el enemigo, durante la mañana de hoy ha hostilizado con fuego de cañón las posiciones conquistadas por las fuerzas republicanas en el día de ayer. Nuestras tropas han resistido heroicamente varios ataques de enemigo y no han rectificado ni un ápice las posiciones que tenemos en nuestro poder, y aún en algunos sectores, mediante golpes de mano, se han podido realizar pequeños avances.

Donde mayor actividad han demostrado los rebeldes ha sido en el sector de Morata de Tajuña cuyo ataque se ha visto una vez más frustrado, causando grandes bajas. La aviación leal ha efectuado vuelos de exploración y bombardeo, castigando las posiciones rebeldes. Así mismo han volado algunos depósitos de municiones que los facciosos tenían en su retaguardia. La tranquilidad en la provincia

de Guadalajara, como en los demás sectores del frente de Madrid es absoluta. Las fuerzas leales que ocupan la carretera de Las Rozas han continuado el avance iniciado por este sector, hasta tal punto que poco a poco han ido llegando a las cercanías del pueblo, a pesar de la resistencia desesperada que se les oponía. El pueblo de Las Rozas, ha sido evacuado en su totalidad por la población y en gran parte por las fuerzas rebeldes, ante la imposibilidad de defenderlo. Los contingentes leales están situados de una manera tal que solamente han dejado una salida a las fuerzas facciosas. También en la provincia de Avila continúa con gran actividad el avance de nuestras tropas. Se han tomado las primeras casas de un importante pueblo de la provincia y es muy probable que en su totalidad caiga muy pronto en nuestro poder. En esta provincia las bases de aprovisionamiento de los rebeldes son importantísimas, pero debido a que las vías de comunicación están todas en poder de las fuerzas leales, la situación de los facciosos es extremadamente difícil. En resumen, podemos decir que la media jornada del día de hoy es francamente favorable a las armas republicanas.

### MANIFESTACIONES DEL GENERAL MIAJA

Madrid (5'30 t.). — El presidente de la Junta Delegada de Defensa recibió esta mañana a los periodistas, manifestándoles que la tranquilidad era casi absoluta en todos los frentes. Uno de los informadores le preguntó si la tranquilidad abarcaba también al sector del Jarama contestándole el general Miaja que las posiciones últimamente conquistadas se rectifican favorablemente y se fortifican.

## Información general

### La organización del ejército popular

Barcelona (2 t.). — Bajo la presidencia del señor Companys se celebró esta mañana una reunión en la Generalidad, a la que asistieron los representantes de los organismos antifascistas de Cataluña. La reunión tuvo por objeto adoptar acuerdos y deliberar acerca de la organización del ejército popular.

### Mas adhesiones al Gobierno de la Generalidad

Barcelona (2 t.). — En la Presidencia se siguen recibiendo mensajes de adhesión al gobierno de la Generalidad, que son suscritos por todas las entidades antifascistas catalanas.

### Próximamente El agente británico

### Comutación de penas de muerte

Barcelona (2 t.). — El "Boletín Oficial" de la Generalidad publica hoy un decreto de Justicia por el que se conmutan por penas de cadena perpetua doce penas de muerte que habían sido impuestas por el Tribunal Popular.

### Los uniformes de los comisarios de guerra

Valencia (2 t.). — La "Gaceta" de la República inserta hoy una disposición dando normas para la unificación de los uniformes de los comisarios de guerra.

### Aprendiz

Se necesita uno para esta imprenta.

### Crónica de guerra

#### CARABANCHEL, TUMBA DE YEBALA

Muchos estilos de guerra en los contornos de la misma ciudad. De la lucha a campo abierto puede pasarse a los sectores subterráneos, o a las batallas en un Parque violado de trincheras, o a los asaltos de aquí, de Carabanchel, campo de guerra de topos. SETECIENTOS METROS. Carabanchel. Apenas se han apagado los tiros del último combate. Aquí dicen: —Por la derecha hemos avanzado setecientos metros. Conocemos el camino. Esté fué desde los últimos días de noviembre en que se consolidó el frente, el camino de la prisa. Anteayer se puso por allí otra bandera de avance. Y se irá más allá. Eran dos batallones, dos comandantes y dos comisarios. Desde las trincheras de enfrente se les hizo la salutación de costumbre. Pero ellos siguieron andando porque han aprendido una cosa: que cuando a un batallón del Ejército del Pueblo se le dice que avance, ha de avanzar. Las verjas que verdean al final del camino se estrecharon con prisas de evacuación. Los fascistas arrastraban sus camiones fuera del Hospital Militar. Hasta aquí. Los dos batallones y sus jefes habían llegado. LA GLORIETA. Un día volveremos a esa plaza de casas populares que perdimos en noviembre su alegría de arrabal. Ahora está allí, pisoteada de moros, con su cine— su bullicioso cine— a la derecha y su grupo escolar para hijos de obreros a la izquierda. Nadie sabe que será de aquellos pupitres donde se sentaban los niños, ni de la esfera maravillosa, ni de la pizarra de los monigotes. El otro día nuestras fuerzas llegaron a las inmediaciones de la plaza alegre. Los moros —Ta-

### bor 7 de Regulares— se metieron en las casas. Pero —alge existen las bombas de mano. Nuestros hombres se lanzaron sobre los edificios que servían poco después de cementerios improvisados— no tan lujosos como los que Franco hace construir especialmente para ellos— a esos fascistas a la fuerza que soñan los moros del Rif. Y sobre los cadáveres, la bandera de la República se clavó en cinco tejados más. EL MORO QUE HABLO ANTES DE MORIR. Se hacia el recuento de nombres. Faltaba uno de los nuestros que se fué a la lucha mal cosidas aún las cicatrices del combate anterior. Se le hizo un saludo de silencio. Acaba el día de tiros. Los soldados asaltaban las próximas casas llenas de moros— todavía quedan moros— a sangre y fuego que es como se hace la guerra a tan corta distancia. Entonces algunos hombres llegaron con un moro en brazos. Era un morazo típico, huesudo pelón y desgarrado, que agonzaba sostenido por nuestros combatientes. Le tumbaron sobre unas mantas. —Está muerto! — dijo uno. Pero el moro abrió los ojos, miró serenamente a los soldados, pidió agua y dijo su nombre: Mohamed Aled de Yebala. Se lamentó: —Muchos muertos... Muchos moros muertos... Esta era el acta de defunción del Tabor 7 de Regulares. Dijo el moro que allí todos eran de Yebala, moros del campo que no tenían muchas ganas de combatir. Entre nuestros soldados murieron dolorosamente Mohamed Aled con esta lamentación en la boca: —Yo quise venir porque no sabía donde iba.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad. - Castellón

Se invita al público en general, a los importantes de la Casa y de una manera particular al comercio de Castellón, a constituir en esta Caja cuentas de disposición libre, de las que en cualquier momento se podrán retirar las cantidades depositadas. Con estas cuentas no sólo se facilitará la circulación de dinero tan indispensable en estos momentos si no que a la vez, evitarán la responsabilidad que pueda contraerse por la retención de dinero en las casas. ¡Acudid sin demora a constituir en la Caja de Ahorros una cuenta de libre disposición!

## Banco de Castellón

### CUENTAS LIBRES

Interés 1 1/4 por 100 anual

Ingresad vuestras disponibilidades en efectivo en estas cuentas de las que puede disponerse sin obstáculo alguno

COMENTARIO DEL DIA

El nacionalismo español de los negros somalíes

Unos falangistas y unos regués que se han pasado a nuestras filas en el frente asturiano, han contado una cosa curiosísima. Según han dicho, no hay solamente en el ejército llamado nacionalista, además de otros dos ejércitos alemán el uno e italiano el otro...

¿Afanos independientes del soberano de Cabul? ¿Andamios repletos sin que se entere Inglaterra? ¿Negros de Angola o de Mozambique? ¿Papús de Nueva Guinea? ¿Cortadores de cabezas de las Selvas amazónicas? ¿Javaneses? ¿Tibetanos? ¿Indígenas de Borneo? ¿Antropófagos del interior de Sumatra? ¿Canibales de la Formosa Central, terror de los colonos nipones, que no pudieran con ellos? ¿Fueguinos? ¿Negro-australianos armados del "boom-rang" misterioso? ¿Turcomanos? ¿Mogoles?

Ante todo, ganar la guerra

Ante todo, ganar la guerra. Luego será llegada la hora de las grandes realizaciones con miras a la estructuración de una España mejor. Mientras el enemigo vigila, al acecho de una brecha por donde penetrar en la fortaleza de la República, no se le puede permitir a nadie una distracción ni una desviación en un sentido que no sea el aplastamiento del fascismo armado. Los hombres, la producción, la economía, todas las manifestaciones vitales del pueblo tienen que polarizarse hacia la victoria militar, base de toda acción futura.

De hecho, cada batalla que ganamos al enemigo es un paso hacia adelante en el camino de las ansias populares; un acercamiento de la nueva aurora que todos vislumbramos en el porvenir. Todavía imprecisa, si se quiere, en cuanto a formas definitivas, con perfiles difuminados y artistas imprecisas; pero aurora al fin: creación, esperanza, bulir de nueva vida que brota por todas partes en una explosión magnífica.

Cuando es un pueblo entero, diverso y multiforme en sus concepciones políticas y sociales, pero unido en un bloque inmovilizable por sus ansias de Libertad y de Justicia, quien lucha arduosamente por vencer al enemigo común, nadie tiene derecho, en nombre de unos postulados partidistas, a pretender erigirse en vector absoluto de la vida española. Es la España antifascista entera quien se sacrifica y quien quiere heroicamente por la Causa de todos. Pues España es quien debe toda entera en sus representaciones auténticas, dirigir sus propios destinos. Lo contrario sería valorar el sacrificio de un sector de opinión con desprecio absoluto del sacrificio de los demás. Y esto no puede ser. La sangre vertida por nuestros hermanos a todo lo largo y a todo lo ancho del solar hispano, tiene que ser, siempre fecunda de rojas amapolas precursoras del mañana, esperanza que nos sostiene inmovilizable en nuestros puestos de lucha.

Las planchas del «Komsomol» se forjarán con la gratitud de España a Rusia ¿No quieres contribuir?

La riqueza minera española, presa codiciada de los países invasores de nuestra patria

El Presidente del Consejo de Administración de las minas de Almadén y Arrayanes nos hace unas interesantes manifestaciones acerca del particular

La intervención en la guerra civil española de los estados fascistas de Europa no tiene la menor relación con factores de orden ideológico. Intereses puramente comerciales, sobre todo en lo que se refiere a las riquezas del subsuelo español, informan todos sus objetivos.

Don Marino Saiz Sánchez, Presidente del Consejo de Administración de las minas de Almadén y Arrayanes, abogado y diputado socialista por Ciudad Real, indiscutible autoridad en la materia, nos ha hecho manifestaciones interesantes, que giran en torno a la política intervencionista de dichos estados, animada, en gran parte, por la ambiciosa pretensión de explotar la riqueza minera española y expandir, mediante medidas dictatoriales, al proletariado español.

Indudablemente, nos dice don Marino Saiz, la protección de los estados fascistas a los rebeldes españoles está cimentada por varios motivos. Es indiscutible que el desarrollo de sus líneas nacionalistas o de régimen totalitario es imprescindible para el logro del objetivo que persiguen: la explotación de las fuentes de riqueza y muy principalmente, de las del subsuelo español, que representan en nuestro país un gran ingreso, especialmente en el mineral de mercurio.

Yo he podido comprobar, en mi reciente viaje al extranjero, que lo mismo Italia que Alemania han demostrado, a través de la prensa fasciosa, dos aspiraciones de carácter inmediato; Alemania en lo que afecta a la hegemonía sobre la cuestión mercurio, a fin de obtener la emancipación, en la obtención de este producto, de las minas italianas que en la actualidad le abastecen; Italia persigue, por otro lado, el apoderamiento de nuestra riqueza a través de la explotación de mercurio, con objeto de conseguir la preponderancia en el mercado mundial.

Italia tiene una producción de mercurio, que si bien abastece sus necesidades nacionales, tanto industriales como guerreras, no es lo suficientemente elevada para la exportación, en relación con las restantes minas de la producción mundial y, especialmente, española.

La producción española representa más del 60% de la producción mundial en este aspecto. Italia, en unión de España, estableció unos contratos para la venta del mercurio, que dieron lugar al llamado "mercado europeo", mediante los cuales las dos naciones controlaban la producción mercurio, con el fin de obtener una hegemonía de precio. No existiendo ya este acuerdo con España, fatalmente tenía que venir la competencia comercial y, con ella, la caída de los precios, que inhabilitaría las minas italianas para poder producir.

Desde luego, la gran ventaja que tenemos nosotros sobre las demás minas es que las nuestras de Almadén son inagotables, aun cuando es de notar que se produjo un mal en los últimos años de dictadura, en los cuales se empleó lo que en lenguaje minero se llama "explotación de rapaña", explotación fácil, que no tiene en cuenta los perjuicios de orden

técnico que con ella se acarrea a las minas. Esta explotación arranca una cantidad de miles de francos enorme, que dejaron a las minas en un estado lamentabilísimo.

LOS FACCIOSOS ENCUENTRAN ENORMES DIFICULTADES PARA LA EXPLOTACION DE LAS MINAS EN SU PODER

Hay una cosa muy interesante que nos sigue diciendo el Sr. Saiz. En los días que he estado en patria me he preocupado de conocer la prensa fasciosa y no me ha sorprendido comprobar — y esto supone una contraposición con las afirmaciones categóricas que los rebeldes vienen haciendo — que la opinión está totalmente divorciada del movimiento sedicioso.

Se refiere después el señor Saiz a las minas de carbón de Peñaroya y Pueltonuevo y dice que los facciosos creen, al apoderarse de ellas, que solo este hecho supondría un incremento en la explotación, que estaba anteriormente a cargo de una compañía francesa — aunque la mayoría de los accionistas eran españoles — y las de Riotinto, que estaban en manos de Compañías inglesas. Pero lo cierto es que la explotación de esas minas es absolutamente nula. Los periódicos facciosos "Voz de Guipúzcoa", "Norte de Castilla" y "Diario de Burgos", y algunos otros, publicaron anuncios de carácter oficial, notificando que se abría un concurso a fin de reclutar obreros mineros para la explotación de las minas de Pueltonuevo y Peñaroya, con la advertencia de que si no se encontraban de nacionalidad española, tendrían que recurrir a los extranjeros. Este viene a demostrar que el divorcio es absoluto en cuanto se refiere a la prestación personal de apoyo para la explotación minera, pues si bien pueden adquirirse técnicos extranjeros para casos de explotación, el obrero picador es un elemento primordial para casos de desplazamiento.

También he podido observar que, a diferencia de lo que ha pasado en la España gubernamental, con los derechos de los súbditos extranjeros, todos ellos respetados, no lo han sido, si embargo, por los facciosos, que no han respetado ninguna explotación en poder de los extranjeros, apoderándose de las fuentes de riqueza que han caído en sus manos. Las de Riotinto, por ejemplo, en lugar de que sus productos vayan a Inglaterra se exportan a Alemania, con lo que contraen una gran responsabilidad de la que en su día darán cuenta los rebeldes españoles.

LA FILTRACION DE ALEMANIA EN LAS MINAS DEL RIF

El principal anhelo de Alemania, sin duda alguna, al apoderarse de nuestras posesiones de Marruecos, es crear posiciones estratégicas que le sirvan, no solamente de defensa, sino de probable o posible agresión en una guerra internacional a las posiciones francesas y evitar que Francia pueda establecer contacto con sus posesiones. Al mismo tiempo pretende aislar la posesión inglesa del Peñón, hasta hoy

punto inexpugnable del Estrecho de Gibraltar. Con Málaga, Cádiz y Ceuta en poder de los alemanes y Baleares en poder de los italianos, esta importantísima posición quedaría casi completamente anulada, pasando, con ello, la preponderancia en el Mediterráneo a manos de Italia y Alemania.

Naturalmente, aparte estas consideraciones de índole estratégica, existen otras fundamentalísimas de comercio que afectan a las minas del Rif, inmensa venta de los generales facciosos de España. He podido observar, la reacción experimentada en la opinión franco-británica, que se va interesando ya en las cosas de España, por el peligro que podía suponer el afianzamiento de las potencias fascistas en las posiciones de las costas españolas; es decir, que la opinión general francesa e inglesa es francamente favorable a la causa del Gobierno español.

LOS PROCEDIMIENTOS DE LOS ESTADOS FASCIISTAS

El procedimiento que las naciones fascistas emplean en España es infinitamente más pelagoso que el seguido por Italia en Abisinia, puesto que allí podía aspirar a un ensanchamiento de su territorio, con el fin de dar cabida al exceso de población, al mismo tiempo que conquistar fuentes de riqueza sin explotar. Pero en España, además de suponer una conquista de "bases" de riqueza, que ellos ya están explotando, supone la implantación de un régimen totalitario y de fuerza que caso de que triunfase colocaría a la democracia francesa entre dos fuegos, como lo sería el imperialismo alemán en una frontera y el español por otra, es decir, los ejércitos alemanes en los dos flancos, cosa que haría hipotética, puesto que el pueblo español ya está explotando más su victoria y el mundo democrático va reaccionando cada vez con más intensidad a favor de los intereses de la verdadera España, que se confunden con los suyos.

LA INFLUENCIA DE LAS EMPRESAS PARTICULARES ALEMANAS E ITALIANAS EN EL CONFLICTO ESPAÑOL

Es de hacer notar que existen intereses de empresas italianas y alemanas relacionadas o imbricadas en el conflicto español y que obran al consejo de los gobiernos de sus respectivos países. Nosotros hemos podido comprobar, en relación con el mercurio, que ha habido entidades financieras que se han puesto al habla con la Junta facciosa de Burgos, para un día, si llegase, que no ha de llegar, tener en sus manos algunos yacimientos mineros y controlar y dirigir su explotación. De esto ya hay indicios probados. Mediante este procedimiento lograrían anular por completo la influencia de Inglaterra y Francia en el subsuelo español.

LA EJEMPLAR CONDUCTA DE LOS OBREROS DE LAS MINAS DE ALMADEN

Lievada la conversación hacia la asistencia del proletariado en la formidable labor que hoy se desarrolla en las minas de Almadén, labor que, precisamente en estos días ha alcanzado su máximo apogeo, don Mariano Saiz nos dice:

El gran escritor Ernst Toller denuncia ante la opinión norteamericana los crímenes del nazismo contra el pueblo español

El escritor alemán emigrado Ernst Toller acaba de regresar a Nueva York, tras haber efectuado una tournée de conferencias por el Middle West, California y Arizona. A los diversos actos celebrados asistieron grandes multitudes que escucharon con extraordinario interés sus revelaciones acerca de la intervención de Hitler en España y sobre la lucha que sostiene el Gobierno español legítimo contra la invasión fascista. Además de los discursos pronunciados en inglés ante el micrófono, Toller ha hablado en alemán dirigiéndose a sus compatriotas por medio de emisiones de onda corta. El público norteamericano se ha sentido profundamente impresionado al conocer los documentos relativos a Barcelona que fue uno de los centros donde actuaron los nazis alemanes preparando la rebelión militarista. No menos impresión causaron las pruebas de los trabajos subterráneos que llevan a cabo los nazis en el extranjero. La declaración hecha por Toller, según la cual todos los partidos alemanes de oposición están en vías de constituir un Frente Popular contra Hitler, ha sido acogida en todas partes en las más vivas muestras de entusiasmo.

Las feroces represalias del hitlerismo contra los familiares del héroe Hans Beimler

Los nazis, como es sabido, detuvieron e internaron en un campo de concentración a la señora Zenta Beimler, viuda de Hans Beimler, héroe de la libertad, caído en el frente de Madrid. Otro tanto han hecho con María Dengler, cuñada del mismo. Ambas se encuentran actualmente en el campo de concentración para mujeres situado en Mohringen. En la Conferencia Internacional de Ayuda, celebrada en París, a la que asistieron representantes de 19 naciones, se adoptó el acuerdo de intervenir en favor de las dos detenidas, a fin de conseguir su libertad. He aquí el texto del acuerdo. "El arresto de Zenta Beimler y de María Dengler como rehén de un hombre que ha muerto constituye una ostensible injusticia. Profundamente indignados protestamos contra este crimen vergonzoso". Esta nota ha sido firmada por los señores siguientes:

Marta Huysmans, del Partido Obrero belga; Guy Menant, de la Joven República (Francia); Mme. Mzi-Herre Sellier, de la Liga Francesa pro Sociedad de Naciones; Helena Stassova, del Socorro Rojo de la U. R. S. S.; Mme. Gillet-Galty, de Irlanda; Matthe Bergmann, de Lefonia; Leat Manuüreg, de Inglaterra; Mme. Paul Langevin, esposa del famoso sabio francés; Mme. Victor Basch, esposa del Presidente de la Liga de los Derechos del Hombre; Jef Last, escritor holandés; Helen Erle, de Suiza; Sofia Blasco, española; Nenne Geelinydien, de Noruega; Helena Laguerre, de la Liga de mujeres por la Paz; Madame Isabel Blum, diputado del Partido Obrero belga; Mme. César Chabrun, del Comité para la Defensa de los presos políticos; Mme. Adre Jaive, de la Liga Internacional por la Paz y la Libertad; Mme. Gabrielle Duchene, del Comité Mundial de Mujeres; Teresa Pottecher-Arnould, de la Liga Internacional de Mujeres por la paz y la Libertad; Marie Le Roy, del Comité Mundial de Mujeres; Madeline Braun, Secretaria del Comité de Coordinación de Ayuda a la España republicana; Ellen Horetz, de Dinamarca; V. Savivain, de Inglaterra; V. Villard, de la Asociación Jurídica Internacional; Rachel Clerk, de Fonds Matteotti National (Bélgica); y Gerda Grepp, de Noruega.

SE DESEA

Persona formal admitiría hospedaje en casa de poca familia y como único huésped. Para tratar dirigirse a este diario a P. C.

Aporta tu grano de arena a la construcción del nuevo «Komsomol». En este barco toda la España leal debe estar representada

Sociedad de Fomento Agrícola Castellonense S. A.

Agua potable AVISO Las cuotas por el servicio de agua potable que no sean pagadas a los cobradores de esta Sociedad no se considerarán liquidadas, quedando desde este momento desautorizada toda otra forma de realizar dicho cobro. Castellón 13 de Febrero de 1937.

Relojería Folch. Por todo el mes actual puede adquirir un reloj de pared a precio antiguo. Para lo que se reciba hay el 100 por 100 de aumento. Plaza República, 14 Teléfono 1689 CASTELLÓN

Fábrica de licores y botellas. degas de vino. LICOR CARMELITANO. Desierto de las Palmas (Benicasim). Cognac y Mistela del mejor moscatel de España. Lo más exquisito del mundo. Especialidad en cromas de licor. Representante en Castellón: MARINO FERRER, Caballeros, 47

HIPOFOSFITOS SALUD. se obtiene con este poderoso reconstituyente aprobado por la Academia de Medicina y que con su medio siglo de éxitos ha salvado millares de seres de la ANEMIA INAPETENCIA RAQUITISMO NEURASTENIA. El Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD es muy agradable y puede tomarse en todas las épocas del año. No se vende a granel. LAXANTE SALUD. El más suave y eficaz contra el estreñimiento. No irrita ni cansa. Pídale en farmacias